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Un trabajo 

especialmente 

preparado con el

aporte de la

s

LOS PERSIA

D
esde la ciudad de L’Aquila,

Italia, llegaron entre fines del

siglo XIX y principios del XX,

Luis Persia y su mujer, Teresa Con-

tenti. Se instalaron en San Juan y

aquí Luis se desempeñó como agri-

cultor. Trabajó en las fincas de los

Graffigna, en las inmediaciones de

calle Cabaña y Coll.

En la provincia nacieron los siete hijos

del matrimonio: Francisco “Chichito”,

Clemente, Ana, Luisa, Juan, José y

Fernando. El menor de los hermanos,

que nació en 1925, fue quien tuvo una

participación destacada en el automo-

vilismo y marcó el camino que siguen

las nuevas generaciones.

La primera vinculación de los Persia

con los medios de transporte fue

cuando los hermanos Francisco,

Juan, José y Fernando compraron la

línea 14 de colectivo, que circulaba

por Desamparados y Rivadavia. Ellos

siempre trabajaron juntos y su otro

hermano, Clemente, al igual que su

padre, se dedicó a la agricultura.

Después de trabajar un tiempo con el

transporte público, en los años cin-

cuenta, los hermanos vendieron la

empresa y adquirieron el taller de

De las viñas a las pistas

Fernando se acercó a 

los motores gracias a dos

amigos, que también eran

sus vecinos, Eduardo 

Copello y Julio Devoto.

elásticos de un hombre de apellido

Carmeluto. Así nació la firma Persia

Hermanos y durante más de una dé-

cada, hasta después del 2000, la fami-

lia fue sinónimo de elásticos, algo que

vendían para autos y camioneta

EL PRIMER 
PILOTO PERSIA

Fernando se acercó a los motores gra-

cias a dos amigos, que también eran

sus vecinos, Eduardo Copello y Julio

Devoto, a quien todos apodaban “Am-

pakama”. Fueron esos dos pilotos

sanjuaninos quienes lo entusiasmaron

para que comenzara a ser parte de la

pasión por el automovilismo. Así, a

principios de los sesenta, se convirtió

en el cuarto fundador de la Asociación

Sanjuanina de Volantes. Poco des-

pués, en 1967, se inauguraba el Autó-

dromo Eduardo Copello.

Fernando Per-

sia Cricco

ganó cinco

campeonatos

zonales hasta

1995. Des-

pués dejó las

pistas por va-

rios años, vol-

vió y logró un

nuevo cam-

peonato cu-

yano.

Fernando

Persia

junto a sus

hijos: Ariel

y Fabricio,

su nuera

Verónica

Rodríguez

y dos nie-

tas: Anto-

nela y

Agustina.
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Cuando Fernando 
Persia Cricco empezó
a correr ya tenía a su
hijo mayor, Fernando
Ariel, que desde chico
lo acompañó a los 
talleres.

Durante la década del setenta, con la

promoción del gobierno de Leopoldo

Bravo y de la Asociación Sanjuanina

de Volantes, surgió la idea de “La San

Juan Coquimbo”. La carrera entre las

montañas contó con la participación de

importantes pilotos de la provincia, del

país y trasandinos. Fernando estuvo

entre los que participaron en la pri-

mera competencia. Corrió junto a Ben-

jamín Sánchez Sarmiento en un

Peugeot 404, de ida salieron primeros

y de vuelta quedaron segundos.

SE VINO 
LA SEGUNDA

Antes de comenzar a correr, Fernando

Persia Contenti conoció a Isabel

Cricco, que es maestra. Al igual que él,

los padres de ella eran italianos, inmi-

grantes que habían llegado desde la

ciudad de Udine. En 1953 se casaron

y tuvieron tres hijos: Fernando, Silvia y

Carlos.

El hijo mayor de los Persia Cricco fue

quien continuó con la pasión por el au-

tomovilismo de Fernando Persia Con-

tenti. En la década del setenta,

después de que fallecieran sus tíos

Francisco y Juan, compró la parte de

ellos en la empresa de elásticos y

quedó a cargo del negocio Elásticos

Persia Hermanos, junto a su padre.

Poco después, en 1982, Fernando

Persia Cricco comenzó a correr en, lo

hizo en un DKV y en la pista de Villi-

cum. Desde el principio alcanzó impor-

tantes campeonatos y ha sido

campeón zonal cuyano en seis oportu-

nidades. A mediados de los noventa

hizo una pausa en el deporte pero re-

tornó a los cincuenta y ocho años, ya

compitiendo junto a sus hijos Fer-

nando Ariel y Fabricio.

LA TERCERA 
GENERACIÓN 
SOBRE RUEDAS

Cuando Fernando Persia Cricco em-

pezó a correr ya tenía a su hijo mayor,

Fernando Ariel, que desde chico lo

acompañó a los talleres. Ariel se con-

virtió en piloto cuando tenía quince

años. A esa edad, a principios de los

noventa, empezó a competir en un

Fiat 600. Sus primeras carreras fueron

en el estadio abierto del Parque de

Mayo y al poco tiempo entró en el

zonal cuyano, donde competía su

padre. Años después llegó Fabricio, el

tercer hijo de Fernando, que también

Las tres generaciones de Fernando. Esta foto es de 1983, fue tomada
cuando Fernando Persia Cricco corrió en Rally por el Gran Premio de la
República Argentina. Él es el segundo hombre que aparece de izquierda
a derecha. A su izquierda está su padre, Fernando y a su derecha apare-
cen: Héctor Mario “Cacho” Juan, Cacho Souza y Aldo Velasco. El pe-
queño que sale sin remera es el hijo de Fernando, Fernando Ariel.

Fernando Persia Contenti, vestido para ir al jardín su nieto, Fabricio Per-
sia, su nuera Rosa Menzo y su otra nieta, Gabriela Persia.
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El automovilismo es una

pasión para los Persia

pero también una gran in-

versión, por lo que no se

dedican exclusivamente a

eso. Aparte competir en

las pistas, desde las pri-

meras generaciones han

trabajado en empresas 

familiares.

se sumó a la pasión por el deporte.

LA EMPRESA 
FAMILIAR

El automovilismo es una pasión para

los Persia pero también una gran inver-

sión, por lo que no se dedican exclusi-

vamente a eso. Aparte competir en las

pistas, desde las primeras generacio-

nes han trabajado en empresas familia-

res.

Fernando Persia Contenti falleció en

2007. Después de eso, la familia cerró

la empresa de los elásticos, en la que

trabajaron los dos hijos del primer piloto

Persia. Después abrieron la firma ONIX

S.A y Transportes Persia S.R.L. Fabri-

can y venden arenas, áridos, calizas,

yesos y también se ocupan de su tras-

lado a diferentes puntos de la provincia

y de Cuyo. Además tienen viñedos en

Pedernal y elaboran vinos con marca

propia.

l Fernando se casó con Rosa Catalina
Menzo y tuvieron cuatro hijos: Ariel, Ga-

briela, Fabricio y Mariana. Todos traba-

jan en la empresa familiar. 

l Silvia, que es profesora de Lengua y
Literatura, se casó con Antonio Fran-

cisco Sánchez, que es Piloto Aeroapli-

cador (Fumigador). El matrimonio tuvo

tres hijos: Ignacio, que es comerciante;

Belén, que es farmaceútica y Pablo.

l Carlos trabaja junto a Fernando en
la empresa familiar. Se casó con Danila

Alcaide, que es profesora de Ciencias

Naturales y tuvieron un hijo, Emiliano

Los nietos de Fernando Persia Cricco: Fernando

Santino, Antonela, Agustina y Valentina.

Fernando Ariel

Persia en sus pri-

meros años. Co-

menzó a correr

con quince años,

en el estadio

abierto con Gold

en las carreras

speedway.

Fernando

Persia junto

a su esposa

Rosa Cata-

lina Menzo.
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El nacimiento del hockey
sobre patines en San Juan
O

scar Armando y Francisco

Roberto Noguera, junto a

José Oller, Leonardo

D'Amico, Antonio D'Amico, Agus-

tín Medina, Francisco Figueroa,

Orlando Caballero, Ricardo Martín,

Salvador Catanzaro, Miguel Canó-

nico, Luis Asandri, Tito Eguiguren,

César de la Peña y el profesor N.

Rivas.

Probablemente estas catorce perso-

nas y algunas más en forma anó-

nima, son los precursores, los

introductores, los grandes responsa-

bles del hockey sobre patines actual.

Fueron los introductores, en algunos

casos y la puesta en marcha de ese

deporte, en otros. 

Todos fundaron el primer club de

hockey sobre patines: el Patín Club

San Juan (hoy Atlético Social San

Juan).

lll
Para Oscar Armando y Francisco

Roberto Noguera, es la felicidad.

Ambos, con la ayuda de sus pa-

dres, don Francisco Noguera Ma-

teos y doña Lola López, realizaron

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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No bien fun-

dado, el Patín

Club San Juan

realiza el pri-

mer viaje a

Mendoza, invi-

tado por el

Patín Club

Mendoza. Co-

rría 1940. De

izquierda a de-

recha (desde

el fondo):

Angel Prado

(delegado), N.

López, Luis

Asandri, Ro-

berto Noguera,

Leonardo

D´Amico,

Oscar No-

guera y Anto-

nio D´Amico.

Aconcagua en

San Juan. El

Hockey Club

Aconcagua, de

Mendoza, visitó

San Juan en

1941, dispu-

tando un partido

con el Patín

Club San Juan.

En la foto, los de

casaca oscura

son los mendoci-

nos y los blan-

cos,

sanjuaninos.

acciones que nunca pensaron llega-

ría al nivel mundial. Hubo transforma-

ciones profundas de la estructura

deportiva. 

Se consolidó y observó una expan-

sión sostenida, tanto que hoy juegan

casi 60 jugadores argentinos en Eu-

ropa y en San Juan más de tres mil

niños patinan y sueñan con llegar a

ser profesionales. 

Un fenómeno que tiene su hito inicial

en los hermanos Noguera y el resto

de los referentes apuntados en el ini-

cio de esta nota.

lll

Los dos nacieron en Bermejito, por

entonces perteneciente a Concep-

ción: Oscar el 12 de marzo de 1924 y

Francisco el 29 de enero de 1925.

Como eran muy aventureros (fabrica-

ron una canoa e intentaron un raid

entre el Dique San Emiliano y Cau-

cete, allá por diciembre de 1940, en

el río San Juan que tenía casi 1.000

metros cúbicos por segundo y la poli-

cía lo impidió, por lo peligroso del in-

tento), los padres (que tenían una

bodega) decidieron que fueran a es-

tudiar afuera. 

Oscar fue a parar al Colegio Word,

de Ramos Mejía, en Buenos Aires y

Francisco al Colegio Don Bosco, de

Rodeo del Medio, en Mendoza, luego

trasladado a San Juan para recibirse

de furticultor enólogo en la escuela
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El Patín Club

San Juan, ac-

tualmente So-

cial San Juan,

apenas fun-

dado en el año

1939. De iz-

quierda a de-

recha: Roberto

Noguera, Leo-

nardo

D´Amico, Wal-

ter Zebok,

Eduardo

Zebok, José

Oller y Oscar

Noguera.

Roberto Fran-

cisco y Oscar Ar-

mando Noguera.

Dos de los pró-

ceres del hockey

sobre patines.

Ellos, junto a

una docena de

jóvenes, dieron

impulso y germi-

naron la semilla

del deporte que

más conquistas

diera a San Juan

y al país.

7

fundada por Sarmiento.

lll

En las primeras vacaciones, Oscar

trajo la novedad del hockey sobre

patines, que vio en Gimnasia y Es-

grima de Buenos Aires. Trasteando

los bártulos del abuelo, don Tesifón

López, le hurtaron una bola de billar

y adosaron una manija de puerta a la

punta de un palo de escoba y se fue-

ron a practicar al Parque de Mayo,

ocupando una rotonda donde solía

tocar la orquesta y banda municipal

los días domingos en las clásicas re-

tretas. También apelaron a los soste-

nes de las capotas de autos viejos,

que eran curvos y no se rompían.

Pero la demanda fue creciendo y las

chacaritas agotaron el stock. Fue ahí

que el padre de Oscar y Francisco

sugirió la mansera de arado para

transformar en sticks. Se utilizaban
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patines a fricción, no a bolilla. Los

primeros patines a rulemanes fue-

ron los AEM y Broadway.

lll

Se juntaban ocho o diez jóvenes a

practicar. Y la gran casualidad se

produjo: un ciudadano español, de

apellido Rivas, pasaba por el lugar,

los vio, se interesó e informó que

tenía el reglamento, pues había

sido árbitro en España y fue así

que surgió la fundación del Patín
Club San Juan, que hacía demos-
traciones en las fiestas patronales.

Hasta que un grupo de jóvenes del

barrio de Trinidad, con Juan Gi-
nestar Aguilar, Juan Ginestar
Pérez, Emilio Guillermo Meizenq,
Enrique Yanzón, Ellezer Gins-
berg, Juan Figueroa, Luís Qui-
roga, Ángel Savastano, Simón
Cambín, resolvió fundar el Olimpia
Patín Club, el 16 de octubre de
1940. 

Luego llegarían Huarpes y el Con-
cepción Patín Club. El 26 de junio
de 1942, nace la Federación San-

juanina de Hockey, con cinco clu-

bes afiliados: los nombrados, más

Universitario de Ingeniería. Su pri-

mer presidente fue Ellezer Gins-

berg. También aparecieron luego

el Deportivo Unión Estudiantil y
el Renacimiento Hockey Club.

lll

Y llegó el momento de representar

a San Juan en el primer campeo-

nato argentino. Fue en 1945, en

Santa Fe, donde entre seis equi-

pos, se alcanzó el quinto puesto.

Campeón fue Capital Federal y

Mendoza, subcampeón. 

En 1946 fue en Mendoza y también

allí San Juan era una cenicienta.

Claro, la consigna imperante en el

plantel era la de aprender y apren-

der. 

Y llegó 1948, durante la Semana

Sarmientina, en el Olimpia Patín

Club, donde debutó el "Payaya"
Alonso y don Francisco era el ca-

pitán del equipo, integrándose

con Elio Mari, el “trucha"
Romero al arco; el mendocino Ro-
mero y el turco Luz de arquero su-
plente. Primeros campeones

argentinos. 

Era el mojón de un rosario de éxitos,

de la integración de la familia al de-

porte más popular de San Juan. Esta

provincia se convirtió, por derecho

propio, en la capital nacional del hoc-

key. Ello le dio lugar a ser sede

veces de un mundial varias veces.

lll

Don Francisco Roberto, con 68
años muy bien llevados, comentó a

El Nuevo Diario: "La verdad que
nunca pensamos que el hockey
sobre patines iba a prender en San
Juan como lo fue. No fue nuestro

La estampa de

un campeón.

Francisco Ro-

berto Noguera,

con 23 años de

edad y el escudo

de la Federación

Sanjuanina de

Patín en su

pecho, horas

después de con-

sagrarse San

Juan primer

campeón argen-

tino en el año

1948.

“La bocha fue fabricada

por don Luis Ginestar. 

Su alma la constituía 

una masa con cola de 

caballo, prensada y 

forrada con suela. 

Salieron tan buenas, que

desde Mendoza venían a

comprar las pelotas en

la talabartería de don 

Ginestar.” (Oscar 

Armando Noguera) s
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9plan, ni mucho menos. Quisimos

practicar algo novedoso y se

agrandó tanto que no puedo más

que sentir una íntima satisfacción.

Creo que todos los muchachos de

entonces (años 1938-40) buscaban

una sana diversión y no imagina-

ron el auge que iba a tomar. He re-

cibido numerosas distinciones de

la Federación y de los clubes. Mi

nieto juega al hockey, y al verlo,

mis sueños se trasladan en el

tiempo hacia mi infancia y, créa-

melo, siento una emoción muy

profunda, pues nuestro accionar

juvenil aportó algo maravilloso".

Oscar también dice lo suyo: "La ver-

dad que este deporte tuvo una raíz

muy noble: la familia. Esto permi-

tió un crecimiento sólido, con la

amistad intachable de todos los

clubes. Los sábados nos íbamos

temprano a dormir, pues el do-

mingo había que levantarse tem-

prano y llevar los arcos, el balde

con cal y la brocha para marcar la

cancha en la calle que nos tocaba,

casi siempre frente a una plaza,

donde el cordón era la baranda. La

bocha fue fabricada por don Luis

Ginestar. Su alma la constituía una

masa con cola de caballo, pren-

sada y forrada con suela. Salieron

tan buenas, que desde Mendoza

venían a comprar las pelotas en la

talabartería de don Ginestar. Yo

también me siento reconfortado.

Ha sido un paso memorable de

nuestras vidas. Y las amistades

que hemos conseguido, son el te-

soro mayor que tenemos. Incluso

aún solemos juntarnos los que

quedan de aquella barra, en el bar

de Libertador casi Tucumán. El

que concurre de vez en cuando es

Antonio D'Amico, nuestro primer

arquero, pues se radicó en Uru-

guay, pero no nos olvida".

El año pasado los mayo-

res ganaron el título mun-

dial y quedó claro que San

Juan es la capital mundial

de este deporte.

Argentina también es campeona mundial en damas.

Argentina arrasó en el último mundial Sub 19.

s

s
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C
uando estaba en la cúspide

de su imperio, Pablo Esco-
bar gastó dos millones de dó-

lares en construir un zoo con 1900
especies exóticas en su mítica Ha-

cienda Nápoles, centro de operacio-

nes del cartel de Medellín en el

departamento colombiano de Antio-

quía.

l   l   l
Treinta años después de su muerte,

cuatro de aquellos animales -tres
hembras y un macho de hipopó-
tamo- ponen en jaque a la biodiversi-
dad de la cuenca del Río Magdalena,

que ocupa el 24% del territorio nacio-

nal.

l   l   l
Después de que los mamíferos esca-

paran de la hacienda, sus descen-

dientes se establecieron en la cuenca.

Sin depredadores como leones y hie-

nas, ni sequías que los mantuvieran a

raya, se reprodujeron tan rápido

que hoy forman la mayor población
fuera de África.

Los hipopótamos de Pablo Escobar,
un desastre ecológico para Colombia

Pablo Escobar gastó dos millones de dólares en construir un zoo.     

mundo animal
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LOS HIPOPÓTAMOS DE PABLO ESCOBAR

“Descubrimos que los 
lagos son más productivos
cuando tienen hipopóta-
mos. Esto puede cambiar
los tipos de algas y 
bacterias y puede generar 
problemas como la eutrofi-
zación o un exceso de 
producción de algas que
pueden generar floraciones
de algas nocivas similares
a las mareas rojas”. 

11

La conocida como ‘Hacienda Nápoles’ tenia, entre muchas excentricidades,
un zoológico. Escobar hizo que le trajeran desde África muchos animales
exóticos. Rinocerontes, jirafas, elefantes o cebras murieron cuando la familia
abandonó el complejo o fueron reubicados en instalaciones adecuada, pero
los hipopótamos camparon a sus anchas por la zona.

Entrada de la Hacienda Nápoles, ahora un parque temático que
alberga un santuario de fauna salvaje y un parque acuático.

La situación está llena de contradiccio-

nes. Cuando las fuerzas de seguridad

mataron a un macho agresivo en

2009, la foto de los soldados posando

con el cadáver causó una ola de indig-

nación nacional. Y mientras algunas

comunidades lucran con el turismo

que generan los hipopótamos, otras,

sobre todo de pescadores, viven ate-

morizadas por las bestias capaces de

arrancarle el brazo a una persona.

l   l   l
Los cuatro animales que Escobar

tenía en su zoo personal, un macho y

tres hembras, se sirvieron de la princi-

pal arteria fluvial del país, el río Mag-
dalena, para ocupar un área de
cerca de 2.000 kilómetros cuadra-
dos. Su nuevo hábitat les gustó tanto

que en 25 años los 4 hipopótamos ori-

ginales han pasado a ser una pobla-
ción de 80 animales.

l   l   l
Ahora, los científicos de la Universidad

de California en San Diego, en colabo-

ración con un equipo científico en Co-

lombia, han proporcionado la primera

evaluación científica del impacto que

los hipopótamos (Hippopotamus amp-
hibus) están teniendo en los ecosiste-
mas acuáticos del país.

s

Jonathan ShurinProfesor en la

Universidad de California en

San Diego y autor principal del

estudio
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l   l   l
”Esta especie tiene un gran impacto
en su ecosistema autóctono en África,
y descubrimos que tiene un impacto
similar cuando la importas a un conti-
nente completamente nuevo con un
entorno y un elenco de fauna comple-
tamente diferente”, asegura Jonathan
Shurin, Profesor de Ciencias Biológi-
cas en la Universidad de California en
San Diego. “Está claro que este efecto
podría incluir consecuencias negativas
para la calidad del agua y los recursos
hídricos al alimentar algas y bacterias
dañinas”.

l   l   l
Durante dos años, el equipo de inves-
tigación realizó una evaluación ex-
haustiva de la calidad del agua, los
niveles de oxígeno y las firmas de isó-
topos estables, comparando los lagos
con poblaciones de hipopótamos y sin
ellos. Los investigadores también com-
pararon los microbiomas en los lagos,
junto con evaluaciones de insectos,
crustáceos y otros organismos.

l   l   l
Dado que estos animales son noctur-
nos, se alimentan en tierra la mayor
parte de la noche y pasan el día re-
frescándose en el agua, generan una
grandes cantidades de desechos en el
agua que están alterando la química y
el oxígeno de los lagos. El estudio, pu-

blicado en la revista Ecology, revela
que los hipopótamos invasores están
cambiando la calidad del agua al apor-
tar grandes cantidades de nutrientes y
material orgánico.

l   l   l
”El efecto de fertilizar todas esas bac-
terias y algas aumenta la productivi-
dad en el agua”, asegura Shurin.
“Descubrimos que los lagos son más
productivos cuando tienen hipopóta-
mos. Esto puede cambiar los tipos de
algas y bacterias y puede generar pro-
blemas como la eutrofización o un ex-
ceso de producción de algas que
pueden generar floraciones de algas
nocivas similares a las mareas rojas”.

l   l   l
Los investigadores estiman que la po-
blación de hipopótamos continuará
creciendo dramáticamente en los pró-
ximos años. Se estima que puedan lle-
gar a alcanzar una población de más
de mil en las próximas décadas.

l   l   l
Este crecimiento plantea retos y dudas
sobre la interacción de la población en
expansión con los animales locales,
incluidos los manatíes, los caimanes y
las tortugas gigantes que habitan en
los ríos colombianos.

l   l   l
”En las próximas dos décadas podría
haber miles de ellos. Este estudio su-
giere que es urgente decidir qué hacer
con ellos. La pregunta es: ¿Qué debe-
mos hacer?”, explica Shurin. Según el
experto, la situación es mucho más
fácil de abordar ahora con 80 hipopó-
tamos que cuando hayan miles.

“Está claro que este efecto

podría incluir consecuen-

cias negativas para la cali-

dad del agua y los recursos

hídricos al alimentar algas

y bacterias dañinas”.

Jonathan Shurin

“Es urgente decidir qué

hacer con ellos. La pre-

gunta es: ¿Qué debemos

hacer? La situación es

mucho más fácil de abordar

ahora con 80 hipopótamos

que cuando hayan miles”

Jonathan Shurin

Los hipopótamos habitan un área de 2.000 kilómetros cuadrados alre-

dedor de la principal arteria fluvial del país, el río Magdalena.

UC San Diego.

LOS HIPOPÓTAMOS DE PABLO ESCOBAR
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“Al no tener descenden-

cia ni familia directa, ac-

cedió a firmar el

acuerdo con el notario

Raffray. Este calculaba

que la anciana viviría

como máximo unos 10

años más (hasta los

100) y él tendría un cén-

trico y formidable piso

por poco más de

300.000 francos”.

Sábado 1 de julio de 2023

Por Juan Carlos BatallerEl mirador14

E
n 1965, un señor llamado André

Francois Raffray tenía 47 años

y creía estar haciendo el nego-

cio de su vida. Notario de profesión,

negociante por vocación y oportunista

poco previsor, propuso a la señora

Jeanne Calment, nacida en 1875 y

que entonces tenía 90 años, pagarle

una renta mensual de 2.500 francos a

plata de hoy unos mil dólares,  hasta el

día del fallecimiento de esta, a cambio

de su vivienda, en lo que podríamos

calificar como una hipoteca inversa.

l   l   l
Jeanne Calment vivía en un céntrico

piso en la localidad francesa de Arlés

en la Costa Azul. Esta nonagenaria

había enviudado en 1942, perdido a su

única hija Yvonne en 1934 e incluso a

su nieto Frédéric, fallecido a causa de

un accidente automovilístico en 1963.

Al no tener descendencia ni familia di-

recta, accedió a firmar el acuerdo con

el notario Raffray. Este calculaba que

La señora Calment

la anciana viviría como máximo unos

10 años más (hasta los 100) y él ten-

dría un céntrico y formidable piso por

poco más de 300.000 francos.

l   l   l

Pero el destino en algunas ocasiones

juega malas pasadas e hizo que la se-

ñora Calment se convirtiera en el ser

humano más longevo de la historia,

llegando a vivir hasta los 122 años,

dos años más que André Francois

Raffray, que murió el día de navidad

de 1995 a la edad de 77 años. La

viuda de este tuvo que seguir pa-

gando durante los dos años siguientes

la cantidad acordada por su marido.

Jeanne Calment  falleció hast el 4 de

agosto de 1997.

l   l   l
Y acá viene la otra parte de la historia.

La señora Calment pasó una gran

parte de esos 22 años ingresada en

una residencia para ancianos, estando

el piso vacío durante todo ese tiempo

y por el que recibió una gran cantidad

de dinero que no pudo disfrutar. Es

más, en sus últimos años ni siquiera

reconocía a quienes la visitaban.
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El mirador

s 15Una canita al aire

Un caso 
excepcional

S
egún Wikipedia, Jeanne Louise

Calment murió el  4 de

agosto de 1997 y fue una super-

centenaria francesa, conocida por ser

la persona más longeva de la

historia según los registros documenta-

les, al alcanzar la edad de 122 años y

164 días.

Residió durante toda su vida en la ciu-

dad de Arlés, al sur de Francia. Cal-

ment saltó a la esfera pública a la edad

de 113 años, durante la conmemora-

ción del centenario de la visita de Vin-

cent van Gogh a Arlés, que motivó la

llegada de periodistas al municipio.

Calment había interactuado con Van

Gogh durante dicha visita.

Su vida ha sido ampliamente docu-

mentada por estudios científicos, aun-

que no existe consenso en torno a los

factores que hicieron que Calment lle-

gara a alcanzar 122 años. Tuvo una

vida acomodada y vivió sin gran estrés,

pero ninguno de sus familiares alcanzó

una edad semejante.

En 1896, a la edad de 21 años, se

casó con su primo segundo Fernand

Nicolas Calment,  un rico propietario de

tienda. La riqueza de su marido posibi-

litó que llevara una vida de ocio y prac-

ticara algunas aficiones, como el tenis,

el ciclismo, la natación, el patinaje, el

piano y la ópera.Su marido murió en

1942 con alrededor de 73 o 74 años,

después de que ambos comieran un

postre con cerezas contaminadas.

Calment practicó esgrima hasta los 85

años y montó en bicicleta hasta los

100, y caminó sin necesidad de un

bastón hasta los 114. Dejó de fumar a

los 117 años. A los 118 años, tenía una

capacidad cognitiva y lingüística seme-

jante a la de una persona de entre 80

y 90 años. Sin embargo, a los 121

años ya era casi totalmente ciega y

sorda y, tras su 122.º cumpleaños, el

deterioro de su salud se aceleró, espe-

cialmente durante su último mes de

vida. Sobrevivió a no menos de 328

supercentenarios verificados.

El amplio estudio médico de su figura

hace que sea la supercentenaria con

una mayor cantidad de pruebas que

confirman su longevidad. Calment es

la única persona en la historia de la

cual se confirmó que alcanzó los 122

años. 

N
o hay más casos en el

mundo de alguien que

haya alcanzado la edad

de Jeanne Calment; al menos, no

que estén documentados. Pero

no fue algo fácil de confirmar. Un

estudio científico basado en nue-

vos documentos y modelos mate-

máticos, descarta un posible

fraude indicado en 2018 por in-

vestigadores rusos.cuando el ma-

temático Nikolai Zak abrió una

gran polémica al denunciar que

una de las hijas de la mujer ha-

bría “ocupado” su lugar. Y por lo

tanto, decía que la mujer récord

tenía 99 años cuando murió y no

122.

El investigador ruso estimó que

no fue la hija única de Jeanne

Calment, Yvonne, la que murió de

pleuresía, como dice la versión

oficial, sino la propia Jeanne Cal-

ment. Yvonne habría tomado la

identidad de su madre, lo que le

permitiría evitar entonces el pago

de los derechos de sucesión. Se

trataría, por lo tanto, de un fraude.

Las reacciones en contra no se

hicieron esperar. Sobre todo en

Arlés, la cuna de su nacimiento.

Reniegan de los datos aportados.

Una invención de alguien que

quiere llamar la atención aprove-

chando la fama mundial de la

mujer más longeva de la historia.

Finalmente la ciencia pudo de-

mostrar que la señora Calment

murió a los 122 años.

“La riqueza de su marido 

posibilitó que llevara una

vida de ocio y practicara 

algunas aficiones, como 

el tenis, el ciclismo, la 

natación, el patinaje, el

piano y la ópera”. 

Una polémica originada en un matemático ruso

La señora Calment en 1915.
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El 24 de junio, el día

más argentino del año:
En el partido homenaje a

Juan Román Riquelme, hubo

torta de cumpleaños para él y

Lionel Messi. Los dos cum-

plen el 24 de junio, dos de

los hechos destacados de

esas fechas. Y hay más, tam-

bién cumplen Ernesto Sá-

bato, Juan Manuel Fangio,

Duki y Luis Salinas, mientras

que también se conmemora

la muerte de Carlos Gardel y

Rodrigo "El Potro" Bueno. In-

cluso, el sargento Cabral y

Guillermo Rawson nacieron

ese día.provincia.

M artín Llaryora es el gober-

nador electo de Córdoba

tras unas muy disputadas elec-

ciones con Luis Juez. Tras de-

nuncias por las demoras en

conocer resultados, quedando el

recuento del 5% del padrón, ter-

minó ganando por tres puntos.

Llaryora fue concejal y dos

veces intendente de San Fran-

cisco, ministro de Industria de

Córdoba, vicegobernador, dipu-

tado nacional y en la actualidad

es intendente de la capital pro-

vincial. Es abogado, de 50 años

y siempre tuvo mejor relación

con Juan Schiaretti que con

Juan Manuel De la Sota. En las

otras elecciones del domingo pa-

sado, Gildo Insfran ganó en

forma contundente su octavo

mandato como gobernador.

Las pequeñas y me-

dianas empresas ge-

neraron 140.000

puestos de trabajo

más en el primer tri-

mestre del año en com-

paración con el mismo

período de 2022, indicó hoy la

Secretaría de Industria, que

destacó así «la relevancia para

el desarrollo de la economía ar-

gentina de las pymes, ya que

representan el 99,4% del total

de empresas del país y em-

plean al 64% de los asalariados

registrados».

El 86% de las personasde Argentina sufrió
algún tipo de discrimi-
nación laboral alguna
vez en su vida. Mien-
tras que en junio de
2022 solo el 35% decla-
raba haberlo padecido esa
problemática, en junio de este
año ese número ascendió al
86%. Esto significa que en un
año aumentó más del doble la
cantidad de personas que su-
frieron discriminación en el
trabajo.

A nivel mundial, las personas en América La-

tina son las que más tiempo pasan frente a

la pantalla con un promedio diario de 212 minu-

tos, según una investigación en 45 mercados de

la empresa GlobalWebIndex (GWI).

A nivel regional, Brasil y Colombia son los países

más enganchados a las redes sociales, con 225 y

216 minutos diarios en promedio, mientras que

Argentina ocupa el quinto lugar mundial. la plata-

forma más popular, fuera de China, es Facebook,

con 2.910 millones de usuarios, seguido de You-

Tube con 2.514 millones de personas activas; el

tercer lugar es para WhatsApp, con 2.514 millo-

nes de usuarios; y finalmente Instagram, con

1.478 millones de seguidores.

En cuanto a TikTok, el número de usuarios de in-

ternet que afirma utilizar esta plataforma men-

sualmente aumentó en un 40% desde el 2020. Se

calcula que tiene unos 1.400 millones.

En América Latina se pasa
más tiempo en redes sociales

Hay que terminar con
el kirchnerismo para siempre

Polémicas 

declaraciones de

Horacio 

Rodríguez 

Larreta
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@ juancabataller

Juan Bataller

¿Pone en peligro la democracia que

pocos elijan al gobierno de todos?

En Argentina, con el fundamento de

defensa de la democracia, les permi-

tió a los políticos apropiarse de casi

todo. Son los principales dadores de

trabajo –que entran por el dedo del

funcionario de turno-, crean estructu-

ras y muchas empresas dependen

del presupuesto público para funcio-

nar. 

El problema en sí no es el porcentaje

que vaya a votar. La cuestión clave

es si bajan los votantes, tienen más

chances de ganar quienes apuestan

al clientelismo. Si hay un porcentaje

importante dela población viviendo

del Estado y el clientelismo, mientras

menos vayan a votar, más peso ten-

drán.

La solución de fondo es la misma

que para gran parte de los proble-

mas argentinos: es necesario mayor

educación –en este caso cívica- para

entender la importancia de la partici-

pación y del compromiso con la de-

mocracia. Y los partidos políticos

tendrán que abrir sus espacios, de-

mocratizarlos, evitar los personalis-

mos si quieren mayor participación

ciudadana. 

Y esa es la cuestión que produce

más interrogantes: ¿a toda la diri-

gencia política le interesa una mayor

participación ciudadana? Y mayor

participación no es sólo que vayan a

votar, también es que puedan ser es-

cuchado por quienes gobiernan. 

Y empezarán a exigir…

C órdoba marca tendencia de
muchas maneras. Es una pro-

vincia gobernada por el pero-

nismo con referentes como José

Manuel De la Sota y Juan Schiaretti,

tuvo también gobiernos radicales

como los de Angeloz y Mestre. 

Que gane el peronismo en los últi-

mos años, no fue impedimento para

que los votos de Córdoba fueran cla-

ves para que ganara Mauricio Macri

en 2015. Y que nunca pudo hacer pie

el kirchnerismo.

El domingo pasado votaron eligiendo

como gobernador a Martín Llaryora

sobre Luis Juez.

Lo más llamativo fue el porcentaje de

votación. El más bajo desde el re-

torno de la democracia.

En el gráfico de esta página se

puede ver cómo va descendiendo los

porcentajes de votantes. Desde el

entusiasmo del retorno de la demo-

cracia, con más del 88% de votantes,

a este 68%. A esto se suma los votos

en blanco y nulos, por lo que sólo

fueron votos válidos los del 60% de

los electores del padrón. Y podría de-

cirse que 4 de cada 10 cordobeses

no votaron a las propuestas electora-

les que se presentaron.

¿Cuál es la razón de los bajos por-

centajes de votantes en Córdoba?

Sin dudas que una de las institucio-

nes que más se ha desprestigiado en

los últimos años, son los partidos po-

líticos. A tal punto que los mismos di-

rigentes crean nombres ficticios de

frentes que unen sectores con pro-

fundas diferencias entre sí, vaciando

de ideología las estructuras partida-

rias. Y los personalismos superan a

las estructuras.

Partiendo de ese análisis, mucha

gente ve como improductivo ir a

votar. Creen que no cambiarán nada

sin importar quien gane. Y esto se da

más entre los jóvenes y entre los que

no dependen del Estado. 

¿Debe seguir siendo 
obligatorio ir a votar?
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18 el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 

Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 

Miembro de la Academia Argentina de Letras

Todos los años nazco

Y todos muero

Unas veces soy blanco

Y otras soy negro.

Todos me quieren

Pero más los hombres

que las mujeres.

(El vino)

Un galano se enamoró

De una preñada doncella,

Ella se desempreñó

Y él se quedó preñado.

(La botella, el vino y el borracho)

Una vieja carcobeca

E
n el acervo popular son numero-

sas las adivinanzas y acertijos

que enaltecen el jugo de la  uva.

Compartimos algunas piezas extraí-

das del Manual de Adivinanzas cu-

yanas (2 tomos) publicado por

investigadores del  INILFI Manuel

Alvar de la FFHA de la UNSJ.

De enana madre nacidas

Somos, con agrio sabor

Refrescamos el calor, mas después

de bien crecidas

Damos caliente licor.

(Las uvas y el vino)

Una vieja jorobada

con un hijo enredador

unas hijas muy hermosas

y un nieto predicador.

(La parra, el sarmiento, las uvas y

el borracho)

Pasa por una esquina

Pasa por otra.

(La pasa de uva)

Mis abuelos fueron negros

y mis padres colorados,

y dios con su gran poder

me hizo cristiano y claro.

(La uva, el vino y el aguardiente)

Ufana cautiva nací,

Tengo hijos, y me los matan.

Antes  que ellos lloren

Lloro yo por ellos,

De mi cuerpo se hace el oro

Y siempre me cuidan bien.

(La vid en sus diferentes estados)

La vid y el vino en adivinanzas

Tiene un hijo enredador

Y unas hijas muy hermosas

Y un nieto predicador

(La parra, el sarmiento, uvas y

vino)

Teje teje la tejedora,

por debajo teje

por debajo llora.

(La parra)

¿Qué es  aquello que nos com-

place

que da gusto y alegría,

quita las fuerzas y el aliento

y da pena y sentimiento?

(El vino)



El domingo próximo, mañana, es-

tamos convocados a emitir el voto

para elegir a quienes, por el término

de 4 años, ejercerán los cargos, la

función de Gobernador/a y Vicego-

bernador/a de nuestra Provincia.

Como se sabe, el 14 de mayo pa-

sado ya elegimos Diputados, Inten-

dentes y Concejales, historia ya

conocida.

El de mañana, se supone, debería

ser un proceso rápido, sencillo, sin

demasiadas complicaciones, por lo

menos, comparado con el de mayo.

Es que al votarse sólo una categoría

desaparece ese ejército de fiscales

de cada lista y, por ende, se simpli-

fica el funcionamiento de las mesas.

También, por ese motivo, el votante

se encontrará con una sola sección

de aquella boleta de sufragio y sólo

10 candidatos; boletas de sufragio

que, además, por sus colores y fotos

son fácilmente diferenciables.

Queda claro, el escrutinio de mesa

(contar votos) será o debería ser

extremadamente sencillo, al igual

que el llenado de la documentación,

es decir, actas, certificados y telegra-

mas. El escrutinio provisorio que

hace el Correo y que, reitero por ené-

sima vez no tiene validez legal al-

guna, debería ser también rápido y

bastante certero, es decir, todo está

predispuesto para que haya un acto

comicial tranquilo, en paz, donde

cada uno de nosotros pueda expre-

sarse en libertad.

Siempre aparece un problema,

eso seguro; siempre aparece un

desubicado que intenta complicar

las cosas, seguro también; que el

Tribunal Electoral tiene todas las he-

rramientas para solucionar esas

cuestiones, no hay duda alguna. El

domingo se vota en paz o se vota en

paz. No hay otra opción. 

Creo que debemos repetirlo hasta

el cansancio, la inmensa mayoría

de los dirigentes, candidatos, militan-

tes y ciudadanos en general, obser-

van una conducta ejemplar,

democrática, racional. El tema está

en que no nos tiemble el pulso en

impedir que los “traviesos” arruinen

la fiesta de la democracia.

s
 

19
Sábado 1 de julio de 2023

temas de
la justicia

Escribe
Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la

Corte de Justicia de

San Juan

El domingo a votar en 
libertad y en paz

s
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Mitos y realidades de 
la economía contemporánea

la actividad económica global, mien-
tras que antes de la pandemia, supe-
raba el 26% de ese total.

Otra característica de la evolución eco-
nómica post segunda guerra mundial.
Con el Plan Marshall, Estados Unidos
impulsó la reconstrucción de Europa y
le dio un gran impulso a la economía
mundial pero al mismo tiempo, aceleró
el proceso de desigualdad, ampliando
la brecha en ricos y pobres. En el año
2.020, el 60% de la riqueza mundial se
concentraba en 2.153 multimillonarios,
equivalente a los bienes de 4.600 mi-
llones de personas. En los años 50, la
brecha era 100 veces menor.
Hasta el proceso de Globalización de
los 80, las economías se comparaban,
listando el PBI (Producto Bruto In-
terno) de los países para comparar los
tamaños de las economías. Así, Esta-
dos Unidos encabezaba el ranking,
China estaba en el puesto 10, y Brasil
en el puesto 12.

En 2015 en los top ten de las econo-
mías mundiales, aparecen empresas
como Apple, Amazon o Microsoft, con
productos más grandes de Brasil,

Corea del Sur y España respectiva-
mente. Este fenómeno explica parte
del proceso de acumulación y con-
centración de la riqueza.

Las guerras, crisis económicas y
falta de oportunidades, provocan
gran parte de los procesos migrato-
rios. Argentina supo recibir fuertes
corrientes migratorias y también,
con las crisis gran cantidad de com-
patriotas, decidieron buscar nuevos
destinos. En Argentina desde 2013
la cantidad de migrantes fue mayor
que los inmigrantes. Se calcula un
promedio de 50.000 personas que
cada año dejan el país, por un pe-
riodo mayor a un año. En el mundo
el proceso migratorio se aceleró
desde los años 1970. En la actuali-
dad, se calcula que más de 280 mi-
llones de personas, viven en un país
diferente de su lugar de nacimiento. 
Estos datos entre otros muchos, nos
debería llevar a reflexionar sobre
nuevos modelos institucionales, que
puedan regir una realidad econó-
mica y social, que cambió en forma
significativa los últimos 50 años. 

El dato, mata relato, dicen los
amantes de los números. Las

estadísticas en la economía son
como los termómetros y tensióme-
tros en la medicina, y estos números
e informaciones estadificadas nos
permiten derribar algunos mitos y
evidenciar situaciones.

Así pensamos que Estados Unidos
o Suiza son los países más ricos del
mundo. Sin embargo, Luxemburgo
tienen el mayor Ingreso por persona
del mundo (PBI per capita), con U$S
78.000 anuales. El país más pobre
del mundo, es el Congo, con un in-
greso personal de U$S 365 al año.
Con la caída del muro de Berlín en
1991 el capitalismo de mercado, se
consolidó como el modelo econó-
mico más difundido y eficiente. Sin
embargo, la economía que más cre-
ció desde los años 90, fue la de
China, con un sistema “socialista de
Mercado”. En el año 90, la econo-
mía de Inglaterra, era 2,5 veces más
grande que la de China, mientras
que en la actualidad, la China su-
pera en 4 veces a la inglesa. Asia,
en los 90, representaba el 7,6%, de

20 economía
Escribe

Marcelo Delgado Economista



C
aminando, vi que frente a una

casa, en la vereda, había un

montón de cosas. Variadas y en uso.

Tiradas unas encima de otras, alguna

más desparramada. Ropas, papeles,

cuadernos, lentes y algunas más.  

Como si hubiesen sido sacadas de

alguna mochila y  tiradas allí. Co-

mencé a mirar para todos lados, por

si veía a alguien a quién

preguntar. Caminé por la cuadra, ida

y vuelta, pero no encontré a

nadie.      

Pensé tantas cosas al mismo tiempo.

Fue un robo y se llevaron la mochila

con lo más valioso; hubo alguna

pelea; fue un olvido, aunque poco

probable, etc.  Entonces ¿qué fue?  Y

yo, ¿qué hago?      

Lo que cualquier persona de bien

piensa es dar parte a la policía.

Como nos enseñaron nuestros pa-

dres. Pero estos no son las épocas

de mis padres, ni aquella policía. En-

tonces llamaré al 911 y lo primero

que harán para desanimarme es exi-

gir datos inverosímiles que, en esos

momentos, nadie tiene. 

dadana, te dice que debes hacer

algo positivo, conducente, pero

¿Qué?  Algo en lo que no quedes

entrampado en esta sociedad distor-

sionada.

Será una de las tantas preguntas

que llevaré en el bolsillo. Será otra

para la que hoy no tengo respuesta,

en esta sociedad.

Entonces, lo mejor es no meterse.

"Yo argentino", diría algún veterano.

Además, si se toca algo, malo y si

se encuentra algún documento,

peor. Si no se encuentra algo, peor.

Lo mismo con el dinero o lo que

sea. Además, automáticamente,

pasas a ser sospechoso de algo, de

lo que sea, por ser el "encontrador". 

Pero en el interior, tu educación ciu-
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¿Qué hacer?

algo de alguien Escribe

Gustavo Ruckschloss



hablemos
de salud

Escribe

Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo
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E l próximo 6 de julio la FDA nor-

teamericana (Food and Drug Ad-

ministration) muy probablemente le

brinde aprobación completa al primer

fármaco que demostró enlentecer el

avance de esta forma de demencia.

Se inyecta por vía intravenosa dos

veces por semana, se trata de un an-

ticuerpo monoclonal que señala una

proteína tóxica que se acumula en el

cerebro (uno de los mecanismos aun-

que no el único involucrado en la gé-

nesis de esta patología) y contribuye

a su eliminación. 

Se comprobó en el estudio Clarity,

publicado a finales del año pasado,

con participantes de 50 a 90 años

con síntomas de Alzheimer inicial que

progresa 6 meses más lento que en

los que no lo recibieron durante un

año y medio. Las proyecciones de los

investigadores calculan que poster-

gará 3 años la progresión a etapas

avanzadas.

¿Cuánto cuesta?
A los 26.500 dólares anuales hay que

que están preparados para asegurar

a todos los que cumplan los criterios

apropiados el acceso en Estados Uni-

dos con cobertura de esa institución.

Cauto optimismo
Ni cura ni estabiliza la degeneración

progresiva, gana algo de tiempo. Se

estima que se inicia 15 o 20 años

antes de presentar síntomas, en com-

paración con los pacientes que reci-

bieron placebo se mantuvieron las

capacidades de realizar actividades

tales como conducir vehículos, admi-

nistrar su dinero o mantener una

charla sobre temas de actualidad. El

objetivo es preservar el mayor tiempo

posible la autonomía.

No parece ser un fármaco definitivo y

otros mejorarán su seguridad y efica-

cia pero marca un cambio de época.

Luego de obtener el campeonato del

mundo de fútbol nuestro país tal vez

tenga que invertir en salud para inten-

tar pasar en ese terreno la fase de

grupos.

sumarle los estudios de imágenes

(tomografía por emisión de positro-

nes y resonancias para el diagnós-

tico y seguimiento) y sofisticados

análisis de sangre y en algunos

casos de líquido cefalorraquídeo.

El primer medicamento en décadas

que muestra beneficios, aunque mo-

destos y abre la esperanza para

quienes se encuentran en la etapa

temprana de esta enfermedad que

afecta a unas 400.000 personas en

nuestro país.

Declaraciones 

del 1 de junio
Chiquita Brooks-LaSure administra-

dora de Medicare y Medicaid, que

brinda servicios de salud a los ma-

yores de 65 años, a algunos ciuda-

danos menores de esa edad con

incapacidad y a quienes tienen es-

casos recursos e ingresos, anunció

que siempre han estado comprome-

tidos en la ayuda para que sus afilia-

dos obtengan tratamientos

innovadores de manera oportuna y

EE.UU. cubrirá nuevo
tratamiento para Alzheimer



https://www.passline.com/eventos/p

epe-blasco-trio-en-salita-

iopps?fbclid=IwAR2ifDyhGZRvRxh3

4ox6AO9mvdiqtADDrUWCxqP--

0HTxiz9OlN6xBmALzA

Rodrigo Casavalle eligió San Juan

como uno de sus destinos de la gira

que está haciendo con “Monólogos He-

roicos”.  Es un show de humor en el

que los personajes más populares del

universo del cómic dejan de lado sus

superpoderes para hacer stand up.

Será el 15 de julio a las 21 horas, en la

Sala Z, ubicada en calle Pedro Echa-

güe. Entradas en https://www.pas-

sline.com/eventos/monologos-heroic

os-en-sala-z?fbclid=IwAR3VDuzQG-

vAERWOTOJygfB5HnTNYs2HIhE-

GIA28INiCbyQ9C8LHebdDtBcI

Tras agotar las primeras dos funciones,

“Mas tropiezos de Mastropiero” de Les

Luthiers, se presentará en la Sala Prin-

cipal del Teatro del Bicentenario el pró-

ximo 17 de agosto, a las 21 horas. De

este modo, se tuvo que programar una

nueva función. Se trata del mismo es-
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TODO PARA HACER Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar

Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.

El Teatro del Bicentenario lanzó una

propuesta para las escuelas sanjuani-

nas. Se trata de la visita guiada especial

que disfrutarán alumnos de escuelas de

la provincia en la semana del 7 al 11 de

agosto. La misma será gratuita y en ho-

rarios de 10:30 a 15. Los interesados se

pueden inscribir en https://tbsj.tuen-

trada.com/selection/timeslotpass?pr

oductId=10228769391490

Se viene el Festival Nacional de Títeres

DivertiTeS 2023, que se llevará a cabo

en el Espacio Teatral Títeres en Serio,

ubicado en Juan B. Justo Sur 335, Riva-

davia, San Juan. Este evento está desti-

nado a las familias con una amplia

variedad de espectáculos de títeres y

brindando un sinfín de experiencias cul-

turales para todas las edades. El festival

se llevará a cabo desde el 9 al 23 de

julio siempre a las 18 horas. 

El sanjuanino Pepe Blasco Trío, se pre-

sentará en la Salita IOPPS, el próximo 5

de agosto. Se trata del cantante, guita-

rrista y compositor local que subirá al

escenario para brindar un recital. Lo

acompañan Emi Caglieris en teclados y

Martín castro Meglioli en percusión. El

encuentro será a las 21 horas. Las en-

tradas están a la venta en

pectáculo con el que dijeron adiós este

año a la mítica Calle Corrientes. Las en-

tradas ya se pueden conseguir concu-

rriendo a la boletería del Teatro del

Bicentenario o en https://www.tuen-

trada.com/eventos/detalle/Les-Lut-

hiers-TBSJ/810148575047

Están abiertas las inscripciones para

quienes quieran formarse en teatro fí-

sico. Los cursados son los lunes a partir

de las 14,30, en “Cruce-Búsqueda en

movimiento”, ubicado en calle Cata-

marca 366 norte, Capital. Para más in-

formación comunicarse al

2644814499 (Celeste).

Tras haberse agotado las entradas para

la función de Miranda en San Juan,

para agosto, se anunció que el dúo vol-

verá a San Juan el 30 de septiembre y

el 1 de octubre próximo. De este modo

llegará el tour de Miranda al Teatro Sar-

miento a las 21 horas. Las entradas ya

están a la venta en https://www.entra-

daweb.com.ar/index.php?r=site/deta-

lles&d=051f8246

► Taller de teatro físico

►Les Luthiers
en San Juan

► Monólogos Heróicos

► Festival Nacional
de Títeres

► Escuelas al Teatro
Bicentenario

► Pepe Blasco en
la Salita IOPPS

► Nuevas funciones de
Miranda
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para relajar

3 datos

Un poco de humor Por Miguel Camporro

Adivina quién es.
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3

1

2

1-  Esta nena, posa

junto a la centenaria

parra que constituye el

último testimonio de la

presencia jesuita en

San Juan.

2- La foto es de 1974 y

esa niña ya era una

actriz consagrada.

3- La veíamos en tele-

novelas y películas de

cine.

Andrea del Boca

Dedo
El dedo meñique,

aunque pueda parecer insignifi-

cante, si de pronto no lo tuvie-

ras, tu mano perdería el 50%

de su fuerza.

Fuerza
La potencia generada al día 

por un corazón bastaría para

mover un coche durante 

32 kilómetros.

Óvulo
El óvulo es la única célula

del cuerpo lo suficientemente

grande como para poder

verse a simple vista.
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